

対抗軸を探る

佛教大学教授 岡崎祐司



少子化の要因は新自由主義改革による貧困の深刻化 社会保障費削減ではなく財政構造の転換が必要

せんじに「戦略案」で欠けているのは、子どもの保健・医療・福祉・保育・教育に関する専門人材の養成・確保の視点である。例えば、「こども誰でも通園制度（仮称）」も保育士の就労の有無を問わず普遍化ができないければ、現場主義に基づいて保育を保障し、生活上で何があれは、大きな混乱と無理な労働をもたらすことにつながる。「月一定時間の利用可能枠」という利用制限の付与など、見通しのない場当面の財源措置であると、対策に回し、医療・保険料の少子化対策財源を上乗せするなど、見通しのない場当面の財源措置であると言つてよいだらう。

システムを作り、保育サービスの普遍主義と公的保障に基づいて人材の養成・確保を政策化すべきである。通園支援ではなく、子どもへの保育の保障を追求すべきである。もちろん、この政策には障がい児・医療的ケア児を含めてである。

「加速化プラン」に関しては財源問題が話題になつてゐる。国と地方を合わせ新たに年3兆6,000億円規模の予算が必要され、2028年度には既定予算の組み替えで約1兆5,000億円、社会保険費の削減で約1兆1,000億円、2026年度から「支援金」制度で約1兆円を捻出するとしている。公的医療保険料に上乗せして段階的に徵収額を引き上げ、年間3兆6,000億円のうち約1兆円を確保するとしている。国民医療費の削減や高齢者の医療・福祉の削減を少子化

システムのための支出、これらの普遍主義と公的保障を止め、税の機能負担を再構築し、超賃賄層のタックルを阻止し、財政スライブンを止め、全体を福祉国家型に転換しなければ、「加速化プラン」すら実行は不可能である。今打ち出されていくことでも金庫も結果的には財政制約（財源不足）に陥るだろう。それを越えて「戦略案」には「子ども保険」あるいは「こども税」を示唆する記述「総合的な制度体系」一つの制度に統合・給付と負担の関係、国民に分かりやすい制度」（IV. こども・子育て政策が目指す将来像とPDC.Aの推進）がある。これは国民からの収奪を一層強め、国民の分断を招来する恐れがある。岸田政権における少子化対策の限界は、本質的には新自由主義政策の行き詰まりに由来しているのである。

岡崎 純一　(ゆういち)　佛教大学社会心理学部教授。福音国家構想研究会副代表・佛教大学人文学系社会学研究科博士後期課程単位取得後退学。専攻は福音政策・医療政策。地域福祉論・主著：「老後不安社会から転換する介護・医療保険から福音医学をつくる」(大日本図書)、「医療改革と福音医学体制の解体」(岩波)、「医療戦略が医療保険を切り崩す」(共著、大日本図書)、「15年後など」論又「人間の生とケアの社会理論」(ナーケー政策研究会の創設して)、「社会・福音の共通性をめぐる(全講題)」など。